

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO III

REDACCION  
Rambla de San Carlos, 55 principal  
ADMINISTRACION  
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: sábado 21 de Agosto de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.  
En el resto de España 6 ptas. trimestre.  
En el extranjero 15 ptas. trimestre.-Pago adelantado  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM 723

## El muerto al hoyo

Los conservadores ya dan por solucionada la cuestión política que planteó el asesinato de Cánovas.

De pronto fué todo en ellos, aspavientos y desesperación. La lápida que debia cubrir la tumba de Cánovas, dijérase que para sus partidarios debiera tener esculpido el lema *Finis Hispanie*. Pero después se han tranquilizado. Apenas cantados los rêsponsos y pronunciado por el obispo de Siôn el panegírico del difunto, los canovistas, que parecían próximos á retirarse como don Quijote á la fragosidad de un monte, han recobrado su idiosincracia de Sancho Panza y se han agarrado de un refrán: «El muerto al hoyo y el vivo al bollo» y se aprestan á cumplirlo al pié de la letra.

¿Qué es esto, esto que cien veces repitieron, de que los partidos deben reorganizarse en la oposición? En el poder, en el poder estamos y en él nos reorganizaremos: mejor dicho, estamos ya reorganizados de la cabeza á los piés. Donde estaba Cánovas colocamos á Azcárraga.

Verdad que veníamos diciendo que Cánovas era insustituible; pero bien se vé que no era verdad, cuando tan pronto hemos logrado sustituirle. Cierto es que el cambio nos ha salido un poquito desigual; porque al cabo podrá ser don Marcelo de Azcárraga un buen organizador de expediciones militares, pero carece absolutamente de historia y significación política y de autoridad y aptitudes parlamentarias.

Esto pueden decirse los conservadores, añadiendo que no es proseguir la obra de Cánovas, tan resueltamente contraria al militarismo, el erigir, á raíz de su muerte, en jefe del partido conservador á un militar.

Mas todo esto es *pecata minuta*. Los vivos quieren quedarse al bollo y á él se quedan, de cualquier modo que sea. Y hételos satisfechos, declarando resuelta la cuestión política... mientras los pavorosos conflictos de Cuba y Filipinas permanecen en pié, formidables, irreductibles, como fatídicas interrogaciones incontestadas; que desde el extremo ocaso y desde el lejano Occidente preguntan qué se ha hecho, qué se hace y qué se va á hacer de la sangre y de los recursos de España.

Carolus.

## Correo de Madrid

19 Agosto.

Telegrafían de la Habana diciendo que el señor Obispo de aquella diócesis opuso algunas dificultades para la celebración de los funerales por el alma del señor Cánovas del Castillo.

En ellos no quiso hablar tampoco ningún orador de la diócesis.

Con motivo de la actitud del señor Santander, prelado de la diócesis, las autoridades se vieron en el caso de encargar la oración fúnebre á un capellan del ejército.

Esto ha provocado un espectáculo desagradable, pues *La Lucha*, haciéndose intérprete de la opinión pública, inserta un violento artículo contra el señor Obispo.

Dicho periódico sostiene que la actitud del prelado obsede á haberse dispuesto que se examinen las cuentas del obispado.

*La Lucha* llegó hasta pedir que este prelado deje la mitra.

Un telegrama de Londres dice que el nuevo representante de los Estados Unidos en Madrid, M. Woodford, ha salido de aquella capital con dirección á París, donde celebrará una interesante conferencia con el embajador de los Estados Unidos en Berlín.

A este efecto el embajador citado ha salido ya de Berlín para París.

Así como Mr. Woodford resulta como diplomático bastante inexperto, el represen-

tante yankee en Berlín goza fama de hábil, por cuyo motivo quiere asesorarse con él antes de presentar sus credenciales como representante de los Estados Unidos en España para cumplir mejor la misión que su Gobierno le ha confiado.

Mr. Woodford tiene encargo de mister Mac-Kinley de manifestar al Gobierno de España que la agitación creciente que en la opinión americana produce el estado de la guerra de Cuba, obliga al Gobierno de Washington á pedir que se aplique en Cuba un régimen autonómico completo que tenga el mismo carácter que el del Canadá.

En el caso de que el Gobierno de España considerara peligroso para su soberanía en Cuba esta solución, M. Mac-Kinley tomaría otra determinación, que quedaría concretada en un Mensaje á las Cámaras.

M. Woodford no sólo no retrasará el cumplimiento de su cometido, sino que planteará la cuestión tan pronto como haya presentado sus credenciales.

—Telegrafían de Zaragoza diciendo que acaba de fallecer en aquella capital el director del *Diario de Avisos*, don Calixto Ariño, después de haber recibido los Santos Sacramentos.

Su muerte ha sido muy sentida.

—Dicen de Vergara que acaba de notificarse al reo Angiolillo la sentencia de muerte en garrote.

El reo ha entrado en capilla y mañana será ejecutado.

—De Córdoba dicen que en el expreso llegó á aquella capital el señor Silvela, que se dirige á Málaga.

En la estación le aguardaba el presidente del Comité silvelista don Manuel Marmolejo y otros amigos.

Durante su breve permanencia en Córdoba, el señor Silvela hizo algunas manifestaciones sobre el actual estado de la política.

Entiende el señor Silvela que serán ratificados los poderes al general Azcárraga para constituir ministerio, entrando en éste dos ó tres nuevos ministros.

Creo que las Cortes se abrirán á primeros de Noviembre, funcionando el tiempo preciso para aprobar los nuevos presupuestos y alguno que otro asunto de apremiante interés.

Dice que después de esto serán llamados los liberales al poder.

Ha declarado el señor Silvela que existen dos grandes corrientes de adhesión á su programa por algunos conservadores, creyendo que la unión de unos y otros elementos solamente se determinará cuando estén en la oposición los conservadores, á excepción de importantes personajes de la presente situación política que no aceptarían su jefatura.

—*El Norte de Castilla* publica la rectificación que hace el señor Gamazo de las declaraciones que se le atribuyeron.

La noticia de las declaraciones que ahora el señor Gamazo rectifica, parece que fué obra del señor Navarro Reverter, sin duda para crear dificultades al partido liberal.

Por esto el señor Gamazo se ha apresurado á rectificar por completo lo que se dijo acerca de su pensamiento.

—Sobre la marcha del general Azcárraga á San Sebastián y respecto á la solución que se dará al problema político, se ha hablado hoy mucho en Madrid.

La mayoría de la gente cree que el general Azcárraga será indudablemente confirmado en sus poderes de presidente del Consejo; pero nuestras impresiones que tenemos de origen autorizado, hacen creer que en vista de la poca iniciativa tomada por el general Azcárraga en las cuestiones esenciales de gobierno y en vista de su reserva, es posible que haya en San Sebastián sorpresas que algunos no esperan.

Es decir, que el general Azcárraga es muy posible que no vuelva de San Sebastián con el carácter que muchos creen.

Más claro, que si la Reina no insiste mucho, el general Azcárraga dejará la Presidencia del Consejo, porque no le gusta el cargo.

—Telegrafían de San Sebastian anunciando que en los primeros días de septiembre se verificará un asalto de armas en el Casino de aquella capital, en el que tomarán parte maestros franceses y españoles.

—Esta tarde se ha dicho en el salón de conferencias del Congreso con referencia á despachos particulares de la Habana, que después de algunos días de encarnizados combates, nuestras tropas habian desalojado á los rebeldes de las lomas del Grillo, con pérdida por nuestra parte de más de 90 soldados.

Esta gravísima noticia ha sido muy comentada.

Ya se recordará que esta operación de guerra la había dado por concluida el general Weyler hace cuatro días, no dándole importancia.

Todas las posiciones del enemigo han sido ocupadas por nuestras tropas, pero habiendo empezado la serie de combates el día 9, la resistencia desde aquel día hasta hoy implica una fortaleza en la rebelión que por lo visto tratan de ocultar los que insisten en sostener que la paz reina en las provincias occidentales.

—Dicen además los telegramas referidos que el cabecilla Máximo Gomez en unión con la partida que manda en Santa Clara Magda Rodriguez, se dirige sobre la Habana.

Si esta noticia resulta cierta habrá que lamentar los cálculos echados por el general Weyler al retirar de la provincia de la Habana la mayor parte de fuerzas que la ocupaban para sumarlas á las de Occidente con cuyas fuerzas debia realizar la campaña del invierno.

Esta campaña puede darse por aplazada definitivamente, pues por consecuencia de las necesidades de momento se tendrán que llamar aquellas fuerzas á la Habana.

—Los mismos despachos dicen que el general Ahumada se halla enfermo y que la opinión de todos los médicos que le asisten es que está atacado del vómito.

—En Vergara ha sido detenido un anarquista italiano llamado Giuseppe Rossi, á quien buscaba la policía francesa, española é italiana.

Considérase esta detención de gran importancia.

Créese que Giuseppe Rossi visitó á Angiolillo en Santa Agueda.

—El señor Bosch se ha declarado, en Ciudad Real, contrario á las manifestaciones hechas por el señor Romero Robledo.

El señor Bosch ha manifestado que aceptará como jefe á quien designe la opinión de su partido, sea éste el que fuera.

—Telegrafían del Ferrol diciendo que ha zarpado de aquel puerto con rumbo á la Coruña la escuadra de instrucción compuesta de los acorazados *Infanta Maria Teresa*, *Vizcaya* y *Oquendo*.

El cazatorpederos *Destructor* ha quedado en el arsenal para hacer algunas reparaciones.

Sábase que á las once de la mañana ha llegado á la Coruña la escuadra de instrucción.

El acorazado «Vizcaya» enarbola la insignia del almirante y el «Oquendo» la del segundo jefe.

Los jefes y oficiales de la escuadra hicieron una visita de etiqueta á las autoridades locales.

—*La Epoca* de esta noche niega que esté acordada una combinación para proveer la silla primada de España.

—Por el ministerio de la Guerra se han pedido telegráficamente antecedentes á los Capitanes generales de Cataluña y Filipinas, respecto á la situación precaria en

que, según dice la prensa, desembarcan lo soldados procedentes de Filipinas.

Oficialmente se cree que son exageradas las noticias.

—Esta tarde ha conferenciado con el ministro de Ultramar una comisión del Banco para tratar de los créditos con garantía que tiene abiertos aquel ministerio.

El subgobernador del Banco ha conferenciado esta tarde con el señor Navarro Reverter.

—Telegrafían de San Sebastián diciendo que ha llegado á aquella capital el general Azcárraga.

Esperábanles en la estación su señora é hija.

El general Correa saludó al presidente del Consejo en nombre de la Reina.

Aguardaban también al general Azcárraga muchos senadores, diputados y todos los personajes conservadores que residen en San Sebastián.

El general Arceche no pudo bajar á la estación por hallarse enfermo.

El general Azcárraga ha conferenciado con el señor duque de Tetuán y esta tarde ha celebrado una extensa conferencia con la Reina.

Todavía no se sabe qué es lo que se ha acordado en esta conferencia.

—La Reina ha recibido en audiencia al general Suárez Inclán.

También han cumplimentado á la Reina los señores marqués de Valdeiglesias, Llorente, Barzanallana y Porrúa.

El general Azcárraga ha comido esta noche con la Reina.

—El ministro de Estado del imperio de Marruecos ha ofrecido al Gobierno español dar orden al bajá del campo de Alhucemas para que aplique un correctivo á los moros que se apoderaron del barco italiano «Bismark», obligándoles á poner en libertad á sus tripulantes.

—Se asegura que el general Azcárraga ha dado cuenta á la Reina de las opiniones emitidas por los prohombres del partido conservador y de la actitud del Gobierno, añadiendo que se pondrá este último incondicionalmente á disposición de la Corona.

—Un redactor del periódico de Valladolid *El Norte de Castilla* ha celebrado una entrevista con el señor Gamazo.

Ha manifestado el exministro liberal que á partir de la impresión triste que el hecho del asesinato del señor Cánovas produjo, ha adoptado un temperamento de reserva política muy conforme con su historia política no habiendo expresado los conceptos que contra esta actitud se le atribuyen.

Mucho menos pudo decir el señor Gamazo, según ha manifestado él mismo, que fuese partidario de ciertas soluciones en la cuestión de Cuba, mientras los conservadores continúen en el poder.

Niega también los conceptos que se le han atribuido refiriéndose á una conferencia ó consulta con un príncipe de la milicia, pues en todo caso hubiera sido el señor Gamazo el consultado respecto de su actitud en el caso preciso de formar ministerio con el señor Moret.

Añade el señor Gamazo que jamás tuvo divergencia alguna con el señor Moret fuera de la diferente apreciación en materias económicas.

Dice que si es seguro que manifestó, es que considera de todo punto necesario preocuparse de la reconstitución del partido conservador y al decir esto no hizo más que expresar lo que es una opinión general de la mayoría de los elementos políticos.

Precisamente teniendo en cuenta su historia y dado el temperamento y antecedentes del señor Gamazo, éste ha debido expresar su deseo de que se reconstituya el partido conservador para asegurar mas y mas la política monárquica.

En este sentido continuaba rectificando

el señor Gamazo las declaraciones que se le habían atribuido.

## Política jocosa

### MINISTRO

Primer galán del teatro político. Para desempeñar bien el papel no se necesita más que algo de *audacia* y no mucha *aprendizaje*; para llegar a serlo, es muchas veces un inconveniente la *capacidad* y la *consecuencia de principios*.

En vista de lo numeroso de la clase y de la facilidad con que se alcanza ese destino, muchos padres dedican a sus hijos a esa nueva carrera; y así como antes era muy frecuente oír decir á los niños que estudiaban para curas, abogados ó militares, hoy día al ser interrogados contestan que estudian para ministros. A estas horas ha desempeñado ya ese destino la mitad de los españoles, y la otra mitad piensa desempeñarlo también. Si Dios no lo remedia llegará tiempo en que obliguen á desempeñarlo como cargo vecinal. Su desempeño dura poco, pero deja en cambio muy *buenos recuerdos*.

J. R. A.

## Noticias locales

### FIESTAS DE SAN MAGÍN

He aquí el programa de los festejos organizados para hoy y mañana por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital en honor del glorioso mártir de la Brofaganya:

DÍA 21.—En el transcurso del día aparecerán las calles artísticamente adornadas y se repetirán los juegos y diversiones en los barrios.

El Ayuntamiento distribuirá entre los pobres de esta ciudad 500 bonos, que representarán otras tantas limosnas en especie.

Por la noche iluminaciones, serenatas y bailes.

DÍA 22.—A las cuatro de la tarde se verificará una corrida de toros novillos procedentes de una acreditada ganadería, que serán lidiados y estoqueados por notables cuadrillas de novilleros.

Por la noche á las nueve una brillante música militar se situará en el kiosco de la rambla de San Juan, donde ejecutará variadas obras de su repertorio.

A las diez, y como final de fiestas, el acreditado pirotécnico Sr. Morgadas disparará en el extremo de la indicada rambla y en el cruce de las calles de la Unión y San Francisco, un precioso ramillete de fuegos artificiales con variedad de juegos y alegorías.

En las sociedades y centros de recreo continuarán los bailes y las veladas como en las noches anteriores.

Nuestro estimado colega *La Verdad*, de Tortosa, ha publicado un notabilísimo artículo titulado «Nuestro partido en la provincia», en el que su autor, que es un periodista de cuerpo entero, no se conforma con la partida de defunción del partido conservador, que los hechos, no nosotros, extendieron hace ya tiempo.

El colega confunde la partida de defunción, que es una certificación de un hecho por desgracia acaecido, con las causas que han llevado al partido en que milita al estado de cadáver, que él se empeña en no confundirle con la muerte.

La lectura de tan importante trabajo periodístico, con alguna de cuyas apreciaciones no podemos estar de acuerdo, ni siquiera para trasladarlas á nuestras columnas, pues nosotros que lamentamos el estado deplorable en que se halla el partido conservador, según confesión de *La Verdad*, no queremos ni debemos ahondar las divisiones entre los adversarios, la lectura del artículo en cuestión, repetimos, revela que si á la partida de defunción le faltaba algo, el visto bueno de un político tan consecuente y digno como el Sr. D. Teodoro Gonzalez, modelo de políticos y caballeros, hoy el documento reúne todos los requisitos legales, y lo consignamos con pena inmensa, pues á tal estado responden las divisiones que minan la existencia del partido liberal, sin los dos partidos fuertes y robustos no puede marchar bien la política en nuestra provincia.

Claro está que los elementos conservadores, como los elementos liberales, existen y existirán siempre, y que, en nuestra provincia, los hay valiosísimos, pero la agrupación conservadora que un día, bajo la dirección de los Sres. Barón de las Cuatro Torres, Pons, Montolio, Gonzalez, Satorras y demás conspicuos políticos libró reñidas batallas contra el partido liberal, aquel

partido fuerte y robusto que admirábamos y por admirarlo nos unia en apretado haz para derrotarle en los comicios, desengañese el colega, ese no existe ya por desgracia y su artículo del miércoles lo prueba plenamente. Lo que hay es que esas golondrinas, que no son como las de Becquer, volverán, pues los elementos conservadores del país existen y existirán, necesitándose solamente que hombres del temple del Sr. Gonzalez no se arduen en sus campañas de reorganización y selección y que la unidad de nuestro partido obligue á los hombres de ideas conservadoras á congregarse para luchar contra nosotros en defensa cada partido de sus respectivos ideales y no, como ahora, en pos de apetitos desordenados.

Por lo demás, afirmándonos en nuestro sueldo y deseando que se vigoricen y regeneren los elementos conservadores sin miras personales y sin combates contra determinadas personalidades que han llegado á los primeros puestos de la política, el artículo de *La Verdad*, en días no lejanos, podrá servir de arsenal de datos y noticias sobre las causas de la muerte del partido conservador en nuestra provincia.

El tejido de inexactitudes que publica en el *Diario de Tarragona* un desgraciado, condenado dos veces por injuria, que es el arma de los cobardes y de las mujerzuelas, no merece contestación ninguna.

Allí no se lee una sola palabra de verdad.

Nos consta que la empresa de la plaza de toros llevará á los Tribunales á un periódico de la localidad por calumnia é injuria.

Lo sentimos, porque al fin se trata de un compañero, aunque sea él una triste excepción en la prensa española en materia de ofensas que luego no repara.

Pero conviene hacer constar que los toros son de la Marquesa Vinda del Saltillo, que por ellos se pagaron 8.500 pesetas, que el pastor es sevillano y que Pepete, matador de cartel, tomó la alternativa en Madrid de mans de Mazzantini y ha torreado en nuestro circo, hace algunos años, como matador de cartel, en unión de Quinito, con lo cual quedan desvanecidos todos los infundios que inventó el *Diario de Tarragona*.

La empresa tiene á disposición del público todos los contratos y demás documentos que acreditan su buena fe.

Un ataque apoplético ha puesto en inminente peligro la vida de nuestro estimado amigo particular el Excmo. Sr. D. Antonio Satorras Vilanova, consecuente conservador y una de las figuras más salientes de la política en nuestra provincia.

Hacemos fervientes votos al Cielo para que la ciencia triunfe, devolviendo la salud perdida al Sr. Satorras.

Los empresarios de la plaza de toros, señores Borrell y Germá, han pecado de imprevisión, pero su buena fé les absuelve de su falta, toda vez que han sido víctimas de una estafa.

En cambio, otros han pecado de lijeros, y Tarragona ha pagado los vidrios rotos, por la apatía de los tarraconenses.

Todo era preferible á la suspensión de la corrida, y los medios de evitar la suspensión eran muchos y de facilísima aplicación práctica.

Aunque son incalculables los perjuicios que ha sufrido nuestra ciudad con la suspensión de la corrida de toros, una buena parte queda explicada en el siguiente suelto que copiamos de *El Noticiero Universal*, de anteanoche:

«Esta mañana, á las nueve y media y cuando la estación de los ferrocarriles de Barcelona, Tarragona y Francia estaba atestada de pasajeros aguardando la salida del tren extraordinario con rebaja de precios, dispuesto con motivo de las fiestas de San Magín en Tarragona, ha aparecido un anuncio manuscrito diciendo que en virtud de haberse suspendido la corrida de toros que debía efectuarse en dicha capital, se había suprimido el referido tren.

Esto ha dado lugar á muchas quejas, máxime habiéndose despachado el día de ayer mucha billetes de ida y vuelta.

Según hemos oído decir, se ha formado una comisión que ha ido á expresar sus quejas al gobernador civil, quien ha contestado que no era posible la marcha de dicho tren.

También se decía si en Tarragona había habido cierre de puertas á consecuencia de los consumos.»

Según parece, el cupo que pedirá el gobierno de los mozos del último reemplazo es el de 70.000 con destino á la Península, 20.000 para Cuba, 8.000 para Filipinas y 2.000 para Puerto Rico.

Como estaba anunciado, anteaer se celebró en nuestra plaza de toros el certamen de sociedades corales.

Antes de las seis de la mañana empezaron á llegar á la plaza de la Fuente los coros precedidos de sus correspondientes estandartes.

Poco después se personaron allí el alcalde D. Juan Miró y los concejales Sres. Cañellas, Campeny y Mateu.

Cerca de las siete quedó organizada la comitiva en el orden siguiente: música militar de Albuera, sociedades corales de esta capital, coros de fuera de la población y el Jurado, formado por los Sres. Bonaiges (presidente), Sabater (secretario), Rodoreda, Vehile y Sabatés (vocales).

El certamen terminó á las dos y media de la tarde.

Las sociedades corales dieron anteanoche varias serenatas en distintos puntos de la población, siendo todas ellas muy aplaudidas.

Ayer abandonaron esta capital las cuadrillas de Mazzantini y Pepete, llegadas con objeto de tomar parte en la corrida de toros, suspendida por la causa de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Animadísimos vieron anteanoche los bailes celebrados en la Unión agrícola, industrial y propietaria, Fomento de Tarragona, Ateneo, Casino de Fisión republicana y Centre Catalá.

La matrícula para el curso académico de 1897 á 98 quedará abierta en la Secretaría del Instituto provincial de segunda enseñanza desde el día 1.º al 30 de Septiembre inclusive.

Los que deseen inscribirse abonarán por cada asignatura ocho pesetas ochenta céntimos en papel de pagos al Estado y un sello móvil de diez céntimos y además dos pesetas cincuenta céntimos en metálico por derechos de inscripción.

En la Conserjería del Instituto se facilitarán las solicitudes impresas necesarias.

Adelantan rápidamente las operaciones de la vendimia en este término municipal, al punto de que seguramente quedarán del todo terminadas á fines de la próxima semana.

El sereno de la rambla de San Juan abandona con frecuencia el punto, á juzgar por las quejas que los vecinos han hecho llegar hasta nosotros.

Ayer tarde se celebró, con asistencia de numeroso público, el festival anunciado, con el concurso de las sociedades corales que tomaron parte en el certamen verificado el día anterior, ejecutando el programa anunciado con regular ajuste bajo la dirección del maestro Rodoreda.

Con buen acuerdo se aplazó el reparto de premios para el final de la fiesta, porque de no haber sido así, esta no hubiese terminado.

Tal fué el escándalo que armó la publicación del dictamen del jurado calificador, que, presidido por el reputado maestro Sr. Bonaiges, componían sus notables compañeros Sres. Rodoreda, Sabater (D. Emilio), Sabatés y Vehile, los cuales adjudicaron el primer premio al «Eco Republicano», de Reus; el segundo á la «Catalunya Nova», de Barcelona, y el tercero á «La Unión», de Vilaseca.

El público se dividió al apreciar el fallo respecto del primer premio; silbó estrepitosamente la concesión del segundo, aplaudiendo la entereza del Sr. Vehile, que formuló voto particular al dictamen de la mayoría, y vitoreó á Vilaseca y á «La Unión» al conocer la adjudicación del tercero.

El público, con su buen criterio, reparó en el acto la injusticia cometida por el jurado.

«La Unión» renunció el premio y las restantes sociedades corales sus correspondientes medallas.

A la salida del festival hubo una pequeña colisión entre los coristas de las sociedades postergadas y la «Catalunya Nova», de la cual resultó rasgado el estandarte de esta y dos ó tres contusos.

Como pensamos ocuparnos nuevamente de este asunto, solo añadiremos que anoche se reunieron en el Fomento de Tarragona 14 sociedades corales, que acordaron consignar una enérgica protesta al dictamen del jurado y abstenerse de asistir á los certámenes en que intervengan los vocales de la mayoría del jurado.

Durante la ausencia de S. E. I. el señor Arzobispo se ha encargado interinamente del gobierno de esta Archidiócesis el M. I. señor canónigo de esta Santa Metropolitana Dr. D. José María de Castellarnau.

A juzgar por la animación que reina en el Ateneo, es de esperar que el baile anunciado para esta noche no se verá menos concurrido que el celebrado en la de anteaer.

La compañía de los ferro-carriles del Norte ha publicado un anuncio en el que se recomienda á los señores remitentes de expediciones consignadas al portador, la conveniencia de tomar la precaución de certificar en correo las cartas que contengan los talones-resguardos que remitan á las personas que desean se rejiren las partidas, á fin de evitar su extravío y sus consecuencias, pues las estaciones no pueden negarse á entregar esta clase de expediciones á la persona que las reclame con la presentación del talón resguardo.

Se ha concedido á doña Gertrudis Trillas y Voltas, viuda del segundo teniente de la guardia civil don José Torrell Mas, la pensión de 638 pesetas 75 céntimos anuales, abonables por la Depositaria Pagadora de Hacienda de esta provincia desde 24 de Noviembre de 1896, y mientras permanezca viuda.

Según el artículo 96 del reglamento para la ejecución de la ley de reemplazos, los mozos que hayan de ser comprendidos en el próximo alistamiento y traten de alegar como excepción la ausencia de su padre, deben solicitar del Ayuntamiento donde han de sortear, se les instruya el expediente para probar la ausencia de la persona que produzca la excepción.

Esta gracia ha de pedirse por lo menos seis meses antes de la fecha fijada para el alistamiento, con arreglo á la citada disposición.

La Junta de administración y vigilancia del impuesto del tráfico, ha resuelto que las mercancías que se transporten por cabotaje en buques de vela españoles de menos de 100 toneladas de arqueo, continúen exentos del pago del citado impuesto.

### EN EL AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del señor alcalde y con asistencia de los concejales señores Sabater, Campeny, Sans, Hernandez y Mateu, se abrió ayer la sesión de segunda convocatoria.

Leída el acta de la sesión anterior es aprobada con una enmienda propuesta por nuestro querido amigo señor Sans.

Se aprueba la distribución de fondos para el corriente mes.

Se resuelve negativamente un expediente de excepción sobrevenida, instada por el mozo Ramón Argilaga.

En el sorteo de vocales asociados fueron designados los señores, cuyos nombres publicaremos mañana.

Leída una instancia de doña Josefa Baró pidiendo permiso para reconstruir la casa número 66 de la calle de San Pedro, se acuerda que pase á la comisión de Fomento.

La Comisaria de Guerra interesa la devolución de las cantidades satisfechas por consumos, cuya petición pasa á estudio de la comisión de consumos.

El depositario de la Corporación participa que se hallan en su poder las obligaciones definitivas de aduanas y el Consistorio acuerda darse por enterado.

Se leen varias instancias de otros tantos particulares que pasan á informe de las correspondientes comisiones y se levanta la sesión.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

## Noticias provinciales

REUS.—Anteaer tarde cayó en esta ciudad una ligera lluvia.

A las nueve de anteanoche se reprodujo, con menor intensidad aún.

—Ha tomado proporciones tan alarmante el mal estado de nuestras viñas, que con precipitación inusitada se está ya verificando la vendimia en casi todo este término municipal. Desgraciados están nuestros pobres propietarios. En este año que el precio de la uva es bastante regular, no habrá uva, pero en cambio el 10 por 100 de recargo de guerra en todos los impuestos vendrá á aumentar el precio de producción y adelante con los faroles.

—Han empezado ya los propietarios de este término municipal á vendimiar, pues la uva, a causa del excesivo calor que estamos experimentando

tando, está ya madura, y á causa de la sequía, están en malas condiciones las viñas para poder demorar la vendimia. En la semana próxima será general la vendimia en todo este término.

TORTOSA.—Varios vecinos de esta ciudad han presentado una denuncia criminal contra el alcalde por cobrarse un impuesto sobre las especies que transitan por los fieltos, que la ley no autoriza á cobrar, sin librar recibo de lo cobrado.

—Mañana tendrá lugar en nuestro circo tau-rino una corrida, lidiándose tres novillos de muerte por los siguientes matadores:

Manoel Llatee (a) Maco, Manoel Gonel (a) Valenciano y Francisco Doart (a) Chirrita.

—En nuestra Santa Iglesia Catedral se celebraron ayer honras fúnebres en sufragio del alma del Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo.

De todas partes

Escriben de Lérida que fué muy importante la feria de ganado lanar celebrada el día de la Asunción.

Concurrieron grandísimo número de rebaños procedentes de la inmensa mayoría de Aragón y de la montaña de la provincia, pudiendo calcularse en quince mil el número de cabezas reunidas.

SECCIÓN COMERCIAL

BUQUES A LA CARGA

SÁBADO 21

Para Liverpool vapor «Cecilia», su agente don Mosto Fenech.

Para Gothenburgo, Copenhagen, Stoeckholmo, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koeninsberg, Liban, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, saldrá el día 23 de Agosto el vapor «Adolph Meyer», que despachan los señores Boada hermanos.

Para Copenhague y demás puertos del Báltico estará á la carga sobre el 24 ó 25 de Agosto el vapor «A. N. Hansen», consignatarios señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

Para Génova saldrá el día 26 de Agosto el vapor «Unione», que despachan los señores Casaseca y Terré.

BOLSA DE MADRID

20, 3'25 tarde.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes., 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 exterior.

BOLSA DE BARCELONA

20 Agosto.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with 2 columns: Location and Price. Includes Paris á la vista, Londres á la vista.

EFFECTOS PÚBLICOS

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes 4 por 100 interior contado, fin de mes., fin próx., exterior contado, fin mes., fin próx., Amortizable cont., por 100 5 carpetas sobre renta de aduanas, Id. pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886., 1890..

ACCIONES FIN DE MES

Table with 3 columns: Company Name, Dinero, Papel. Includes Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Barc. Franc., Medina-Zam. y O. á V., Norte de España.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—Santa Juana Francisca Fremiot viuda y fundadora.

SANTOS DE MAÑANA.—San Joaquin, padre de Nuestra Señora, Nra. Sra. de la Fuente de la Salud y santos Sinforiano, Fabriciano y Zótico, mártires.

Oración de Cuarenta Horas

San Francisco.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de Maria

Hoy se hace la visita á Santa Maria en el altar mayor de la Catedral.

Sección oficial

Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don José Camprubí Escudero, coronel de Albuera.

Parada Luchana.

Visita de Hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuera.

Paseo de enfermos, Luchana.

El comandante Sargento Mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIMIENTOS.—Ninguno. DEFUNCIONES.—Ninguna. MATRIMONIOS.—Ninguno.

Variedades

LA JUSTICIERA

Juan Challier entró trastornado en su casa. Al presentarse en el umbral de la puerta, dijo á su mujer, que estaba preparando la comida:

—¡Marta, Marta!... Ya le tengo en mi poder!

Marta miró á su marido con sorpresa y le preguntó con voz entrecortada:

—¿Estás seguro de ello? ¿No te habrás equivocado? Quizá sea uno que se le parezca.

—No, es él. No me cabe la menor duda. ¡Y pensar que te burlabas de mí porque he ido siempre á esperar la llegada de los trasatlánticos! Ya ves que al fin ha sido recompensada mi paciencia. A pesar de haber transcurrido quince años, le he reconocido en el acto. Ya sé en qué hotel vive el tonto.

Juan Challier y su consorte tenían sobrados motivos para alegrarse de la repentina llegada de Varín. Hacía quince años que en aquella casa se hablaba siempre de él para maldecirle.

¿No era Varín la causa de la miseria de Juan, el cual había puesto toda su confianza en aquel antiguo condiscípulo?

Varín había logrado sacar á su amigo los cien mil francos que éste había heredado de uno de sus tíos, pretextando negocios fabulosos y explotaciones maravillosas, que iban á producir beneficios inconcebibles para entrambos.

Pero de pronto supo Challier, con verdadero terror, que Varín se había embarcado clandestinamente para América como un bribón, cual quiera.

Durante quince años de miseria y de privaciones, no olvidó Juan la infamia de que había sido víctima.

Al fin se le presentaba la ocasión de rescatar, en todo ó en parte, lo perdido, pues estaba dispuesto á obtener á toda costa la restitución de su dinero.

—¿Y por qué no te has dirigido á él enseguida?—preguntó Marta á su marido.

—Porque había demasiada gente delante. Yo no hubiera sabido moderarme, y es posible que los que nos rodeaban me hubiesen negado la razón. Prefiero hablarle á solas.

—Sin embargo...

—Puedes estar tranquila. Todo se arreglará á medida de mi deseo, y te juro que no volveré con las manos vacías.

—No te hagas ilusiones—repuso Marta.—Los pillos tienen más energía y más astucia que las buenas gentes como nosotros.

Juan comió á toda prisa y cogió su sombrero para salir.

—Vuelve pronto—le dijo su mujer—y procura no acalorarte. Mira que te esperaré con mucha paciencia.

—Nada temas. Estaré en casa antes de media hora.

Juan Challier salió de su domicilio gesticulando y preparando su discurso. A las nueve de la

noche le vieron entrar en el hotel donde se albergaba Varín, y del cual salió al cabo de pocos minutos con su deudor, el cual trataba de calmarle.

Esto es lo único que pudo averiguarse, por que Juan Challier no volvió á su casa.

Marta estaba como loca, y la misma noche en que desapareció su marido perdió el conocimiento y comenzó á delirar de un modo horrible. Trasladada al hospital, exhalaba quejas y lanzaba amenazas terribles, cuyo sentido no podían comprender los indiferentes que la asistían.

Una tarde el mar arrojó á la playa un cadáver, cuyo rostro destrozado sin duda por un acto de violencia, no fué posible reconocer. Registraron al ahogado, y en los bolsillos del pantalón encontró la autoridad una cartera con varios documentos, que no dejaban la menor duda acerca de la identidad del cadáver. Era, indudablemente, el de Juan Challier.

Entonces se comprendió el sentido de las quejas y de las amenazas de Marta. La viuda acudió á la playa, donde, ya que no el rostro, que estaba completamente desfigurado, reconoció la ropa de su marido.

La infeliz cayó de rodillas ante el cadáver.

—¡Pobre esposo mío!—exclamó llorosa—¡Pobre esposo mío!... ¡Yo te vengaré!

Desde aquel momento recobró Marta toda su energía.

El tal Varín no era, por lo visto, sólo un ladrón, sino también un asesino. Después de haber robado á su marido, le había dado muerte, destruyendo de este modo la deuda contraída.

Confió en la justicia humana y aguardó tranquila el fallo de los tribunales con la esperanza de ver á Varín en el patíbulo.

Ni un sólo día dejaba de visitar al juez en su despacho, con objeto de saber si se había descubierto el paradero del asesino.

Pero éste no parecía por parte alguna, apesar de las activas pesquisas de la policía.

Sólo se sabía que un hombre, cuyo traje coincidía con el de Varín, había tomado un billete para París en una estación inmediata al Havre.

Aquel individuo era, sin duda, el asesino de Juan Challier.

Únicamente faltaba encontrarle en París, lo cual ofrecía grandes dificultades.

¡Dios mío!—decía Marta—Si yo fuese agente de policía, hace tiempo que habría caído en mis garras.

Le conocía perfectamente y deseaba escopirle en la cara sus imprecaciones de viuda trágica.

(Se concluirá.)

Telegramas

Madrid 20, 9 m.

En el sorteo celebrado hoy de la Lotería Nacional, han sido premiados los siguientes números:

Con 130.000 pesetas el número 5 (Madrid).

Con 50.000 pesetas el número 13123 (Oviedo).

Con 20.000 pesetas el número 3889 (Madrid).

Con 4.000 pesetas los números 4616, 15305, 5705, 13635, 3069, 15372, 6137, 10706 y 1124.

San Sebastián 20, 1'28. t.

S. M. la Reina ha confirmado sus poderes al general Azcárraga para que continúe desempeñando con carácter definitivo la presidencia del Gobierno tal como éste se halla constituido actualmente.

Al regreso de la corte á Madrid se planteará la crisis nuevamente.

La opinión más generalizada es la de que la solución definitiva de la crisis será la subida de los liberales.

San Sebastián 20, 2 t.

La resolución de la crisis significa el triunfo de la tendencia Tetuán-Navarro Riverter.

Algunos creen lo ocurrido una conjunción de lo reflejado hace algunos días por «El Nacional».

Los que éste desenlace esperaban han tenido una satisfacción inmensa y los que prefería una modificación ministerial dicen que á mal menor el acto de hoy equivale á una letra á 30 días vista endosada al señor Sagasta.

Madrid 20, 2'21 t.

La nota oficiosa facilitada á la prensa acerca del resultado de la crisis, dice así:

«Al mediodía de hoy ha sido recibido por S. M. la Reina el general Azcárraga.

Después de nueva conferencia, S. M. le ha ratificado su confianza encargándole la

presidencia definitiva del ministerio y autorizándole para proponer lo que estime mas conveniente respecto á la reorganización ó continuación del actual ministerio.

En su vista, el general Azcárraga considera que el nombramiento no es ocasionado por ningún disentiimiento político y si únicamente por la irreparable pérdida de su antecesor en la Presidencia del Consejo, y atendiendo á la conveniencia de que los problemas planteados en el orden interior, económico é internacional, por iniciativa del señor Cánovas, no sufran alteración alguna en su desarrollo, sin interrupción ni aplazamientos en tanto, á lo menos, que no llegue la próxima reunión de Cortes y apreciando debidamente la diversidad de opiniones personales por el general Azcárraga consultadas en Madrid y en San Sebastian, propuso á S. M. la Reina se dignara aprobar la continuación del actual ministerio.»

Madrid 20, 3'15 t.

El individuo detenido en Vergara (el teléfono dice en la Coruña) por profesar ideas anarquistas, ha sido interrogado por el gobernador civil, habiendo declarado que era de nacionalidad francesa y no italiana, como se ha dicho.

Créese segura la próxima subida de los liberales al poder.

Madrid 20, 4 t.

Los periódicos publican hojas extraordinarias dando cuenta del resultado de la crisis que ha sorprendido á muchos.

Madrid 20, 4'30 t.

El desenlace que ha tenido el problema político planteado á raíz de la muerte del señor Cánovas, ha llenado de júbilo á unos y sorprendido á los más.

Eran muchos que creían se produciría una crisis parcial que afanzaría la vida de los conservadores hasta el mes de Octubre pero ahora ya no esperan tal resultado, toda vez que ya se anuncia para el regreso de la corte á una nueva crisis.

Los liberales se muestran contentísimos, pues juzgan muy cercano el día de su triunfo y quizás no les falte razón.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

COLOCACIÓN La desea un joven con buenos principios de sastrá. Se ofrece á trabajar únicamente por lo que vale la manutención. Sabe leer y escribir y es práctico en lavar y demás faenas de una casa particular ó fonda. Aceptará colocación en dichas condiciones dentro ó fuera de la capital.

Para informes, calle de Agosto, núm. 6, casa de comida de «La Mónica».

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

DON JUAN MIRÓ, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación de las granulaciones.

Consulta de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

DEPENDIENTE

Se necesita uno en la PELUQUERÍA DE CASALS, Unión, 12, principal.

MANUEL LOZANO SANAHUJA

Procurador de los Tribunales Y HABILITADO DE CLASES PASIVAS

Conde de Rius, 13, 2.º 2.ª-Tarragona

Tiene el gusto de participar á su numerosa clientela y al público en general, que se ha dado de alta en la contribución para la habilitación de Clases Pasivas. Así como también se dedica á la administración de fincas rústicas y urbanas, mediante un tanto por ciento módico, representación en causas criminales, cumplimiento de exhortos; presentación de altas, bajas, repartos y cuantas gestiones y reclamaciones tenga que hacer y formular, cerca de la Delegación de Hacienda, Diputación, Ayuntamiento, Curia Eclesiástica y demás Corporaciones, lo mismo civiles que particulares.

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES...-Mercado de Tarragona

Table with multiple columns listing market prices for various goods such as wine, oil, and flour, including prices in Pesetas and Plazas.

ANUNCIOS

DISPONIBLE

SECCION COMERCIAL
BUQUES A LA CARGA
DISPONIBLE

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1,75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas
ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuantas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una Sección comercial en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Transatlántica y cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 71.-TARRAGONA